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昨天落幕的 2024上海国际碳中和技

术、产品与成果博览会留下了不少亮点：潮

人们钟爱的时尚单品夹克和运动鞋，都来自

100%循环再生和可回收材质，时髦与环保

可以兼得；一支小小的中性笔也能助力“碳

中和”，晨光“碳49”每支能减少49克碳排

放，约等于电动车行驶3公里；你还能注册

当一天“巡林员”，在金光集团的绿色森林

中为减排出一分力……

越来越多带着“绿色基因”的创新成果，

正在潜移默化中融入衣食住行的日常生活。

本届碳博会特别设置“可持续的一天”打卡展

台，让“低碳可持续”的概念真切地与生活相

链接，让绿色成为美好生活动人底色。

拥抱可持续的美好生活

清晨，用一杯燕麦拿铁开启元气满满的

“可持续的一天”。燕麦植物基饮料品牌oatly

进入中国已有6年，同步用产品气候足迹、

奶盒回收计划、低碳联名品牌等方式推进低

碳饮食理念。在展会现场，oatly“奶盒新

生”打卡吸引不少观众参与，通过DIY的方

式了解纸基复合包装循环再利用。“完全可

以就地取材，在办公室和家里放上自己做的

奶盒花瓶、笔筒，太酷了！”白领张小姐边

拍照边发朋友圈。

一枚小小的胶囊咖啡，其减碳之旅的终

点可能是一双鞋、一支笔、一把瑞士军刀。

“我们鼓励酒店把使用后的咖啡胶囊回收，

把铝料和咖啡渣分离，铝料可以制作笔、瑞

士军刀。还有这双小白鞋，上面的扣子来自

13颗回收胶囊的铝料，鞋底则是用7颗胶囊

的咖啡渣制成。”万豪国际集团大中华区可

持续发展经理杨舒涵表示，2023年，万豪

集团大中华区近80家酒店参与Nespresso胶

囊回收再利用计划，总回收量达6.6万吨。

化妆时，你是否留意到洗护、化妆品都

上新了替换装，而使用替换装也是在践行低

碳。欧莱雅展台工作人员介绍，一个气垫粉

底的正装和替换装重量相差46%，推广替换

装是欧莱雅减碳的重要举措。此外，欧莱雅

还承诺，到2030年，产品包装所用的100%

塑料都源自回收或生物基材料。

绿色低碳的“家”什么样？在临港集团

展区，一个酷似房车的太阳能智能发电舱颇

为抢镜。这是匡博能源第一次展出其智能发

电舱实体样品，工作人员介绍，仅靠一面玻

璃墙就能供电约20度，而空间内空调、洗

衣机、冰箱等设施24小时运转大概需要耗

电17至18度，也就是说，只需要3小时日

照，智能舱就能实现自给自足，将品质生活

舒适感“拉满”。据悉，这款太阳能智能发

电舱适用于户外休闲、户外销售、偏远地区

住宅等场景，开发方案已完成，预计未来将

登陆海外市场。

种下一张小卡片，就能收获一盆花。在

宝月碳和展台打卡，你能获得一张“种子卡”，

这种新型环保材料以纸张为基础，加入特殊

细小颗粒种子，可以在水和泥土中自然生物

降解，伸展枝叶、开出花朵。作为一家“双碳”

创新技术平台企业，宝月碳和希望借此将可

持续生活理念播种到每个家庭中。

向“绿”而行成为新引擎

眼下，越来越多新能源汽车驶上街头，

充换电设施日益齐全。“双碳”目标下，我

国新能源汽车产销量已连续8年位居全球第

一，“向绿而行”的产业链带来巨大的市场

机遇和需求。今年碳博会的一大亮点是“低

碳智慧出行展”，超过40个国内外汽车品牌

积极参展，全面展示大交通领域、新能源汽

车、汽车科技与供应链企业等的最新绿色低

碳前沿技术和创新产品。

敞篷跑车一度是海外车企巨头的天下，

MGCyberster作为全球首款敞篷电跑，向世

界展示了中国跑车的风采。它不仅有剪刀门

和软顶敞篷的超高颜值，还有零百加速3.2

秒、智能座舱、L2+级智能驾驶辅助系统的

硬核实力。上市半年来，MGCyberster累计

销量超千台，实现中国跑车市占率从0到

15%的突破，稳居同期国内跑车市场前三。

上汽自主研发的DMH超级混动系统，

首创混动控制大脑PICU，实现电机控制、

发动机控制、混动变速箱控制、空调热管理

和电池热管理“五合一”，用更少的油和电

挑战更长续航。新技术加持下，荣威D5X

DMH零百加速6.9秒，综合续航达1300公

里，也就是说，在满电满油的情况下，这辆

车可以从上海直接开到北京。

让“聪明车”驶上“智慧路”，上海城

投研发应用预制拼装、BIM、清水混凝土、

泥浆干化处理和建筑垃圾循环再生利用等节

能、低碳的智能化建造新技术，打造北横通

道、S3公路、G320公路、嘉闵高架北段二

期、诸光路地道等一批城市绿色通道。其

中，嘉闵高架是国内首座全预制拼装结构高

架桥梁，使用无焊接小铰缝施工技术、高频

免共振钢管桩施工技术、大跨径系杆拱桥数

字化模拟拼装技术等，缩短建筑工期50%、

降低交通影响60%、减少现场工人60%。

越来越多带着“绿色基因”的创新成果正在融入人们日常生活

碳博会上打开“可持续的一天”
■本报记者 周渊

本报讯（记者史博臻）近期，市绿化市容局会同市市场
监管局、市公安局食药环侦总队联合开展为期一周的“清风

行动2024”专项执法行动，坚决遏制野生动物非法交易、食

用违法势头。据统计，此次行动共出动执法人员890人次，

监督检查野生动物经营利用场所340余处，共发现并查处

22件相关刑事、行政违法案件。

在联合集中整治行动中，检查组在宝山区铁杨路一处

冷库及出租屋内，查获大量蛇类活体和冻品。经清点和鉴

定，属于有重要生态、科学、社会价值的陆生野生动物的蛇

类共计1000余条，涉案价值超30万元。检查组当即对涉案

物品进行查扣，并正在对案件开展后续调查。

自今年3月“清风行动2024”开展以来，市绿化市容局

联合市市场监管、公安等多部门，加大线上监管和线下检查

工作力度，遏制以食用为目的的野生动物非法交易，有效维

护本市生态安全和食品安全。

市林业部门提醒，市民要自觉抵制食用野生动物，若有

相关投诉举报，请拨打12345热线电话。

“清风行动    ”
打击野生动物非法交易

对上海这样的超大型城市来说，

污水收集和处理是城市治理中的一道

难题。据了解，本轮中央生态环境保

护督察中发现了上海部分地区在污水

收集处理设施建设方面仍有不足。

昨天，记者跟随相关管理部门来

到位于浦东新区高东镇的竹园污水厂

四期项目现场，了解目前本市污水厂

网建设的最新进展。

近年来，上海制定“三厂三线多

点”系统性工程措施，大力推进全市

污水厂网工程建设，加速提升全市污

水收集处理效能。“三厂”主要指提

升污水厂的处理能力，包括建设竹园

污水厂四期、白龙港污水厂三期和扩

建泰和污水厂；“三线”则是指主要

污水系统之间的互通互济，包括竹园

石洞口污水连通管 （10万立方米/日

调度能力）、竹园白龙港污水连通管

（80万立方米/日调度能力）和合流污

水一期复线工程。

“‘三厂’之一的竹园污水厂四

期便是自2020年起开工建设，于去年

9月建成投运的，建成后可为全市增

加每天120万吨的污水处理能力。”竹

园污水分公司副厂长彭争梁介绍，此

外，白龙港污水厂三期的污水日处理

能力为70万吨、泰和污水厂扩建后也

能达到每天20万吨。

“而在管线连通方面，‘三线’中

的竹园石洞口污水连通管已于去年投

运，竹园白龙港连通管工程也于5月

31日开始试运行，区域间污水互联

互通处理能力得到大幅提升。”彭争

梁补充道。

据市水务部门相关负责人介

绍，“十四五”以来，本市新增污水

处理能力182.2万立方米/日，新增

互联互通能力超过 100万立方米/

日。去年，中心城区污水处理厂实

施高效能运行，污染物削减量大幅

提升，向长江排放的污染物总量也

有明显下降。

记者了解到，针对尚存的污水

收集处理不足之处，近期本市相关

部门也在进一步强化运行管理措

施，从源头到末端逐一分析，针对

性制定对策，补齐“短板”，探索在

设施建设布局基本满足要求的情况

下，如何进一步完善污水系统治理

方案。

市排水管理事务中心副主任王磊

告诉记者，具体而言，源头减污方

面，本市将全力推进雨污混接（含外

水入侵）普查整治，并推动海绵城市

建设；过程管控方面，优化初雨治理

路径，推进排水管道检测修复及清

管、管网低水位运行等专项行动，研

究推进合流制改造；末端治理方面，

持续推进污水基础设施建设及污水厂

高效能运行，提高污水厂资源化利用

水平。同时，进一步完善运行调度管

理系统和监测体系，推进“厂站网”

一体化运行，实施实时监测、动态评

估和科学施策。

“计划通过上述措施，加快建成

与超大城市发展相适应的水环境治理

体系，预计未来2到3年，上海雨季

污水厂处理水平可达到发达国家同类

先进水平。”王磊表示。

上海加快建成与超大城市发展相适应的水环境治理体系

“三厂三线多点”补齐污水收处短板

本报讯 （记者张晓鸣）中日国际轮渡有限公司旗下“鉴真
号”轮，昨天在上海港国际客运中心码头举行首航仪式。

“鉴真号”轮命名源自唐代著名高僧鉴真，寓意着传承历史、

弘扬文化的重要使命。1985年，中日轮渡第一代“鉴真”轮投入

运营；1994年，第二代“新鉴真”轮替代“鉴真”轮穿梭往来于中

日之间；随着第三代“鉴真号”轮顺利首航，标志着新一代绿色中

日航线高端豪华客滚船正式投用。

该船由中国船企自主研发、设计、建造，总长167.2米，型宽

25米，载客192人，总吨位约2万吨，设计航速21节，可装载

338TEU（标准集装箱）。作为一艘非短程国际航行客滚船，该轮

定期往返于上海、大阪和神户，除承载旅客外，还可同时装载轿

车、载重汽车、集装箱拖车、滚装货物、集装箱和冷藏集装箱等。

该船采用了一系列节能环保技术，开创了新一代绿色高端豪华

客滚船的先河。

据介绍，自“鉴真”轮首航日本，开辟上海至日本第一条国际

客货班轮航线以来，中日轮渡便成为了两国民间重要的桥梁和

纽带。自运营以来累计完成出入境旅客运输量约32万人次。

同日，经中国邮政批准，航海邮局发行了“鉴真号”首航邮资

机戳。

命名寓意传承历史弘扬文化重要使命

“鉴真号”轮开启中日穿梭

本报讯（记者唐玮婕）森兰湖上龙跃鼓擂，一条条“蛟龙”冲
波而出；森兰湖畔绿意盎然，观众摇旗呐喊，用各自方式为龙舟

健将助威喝彩……首届浦东新区“森兰杯”城市龙舟赛昨天拉开

帷幕，这是森兰绿地自2023年底全域对外开放试运营后举办的

首场高级别赛事。

此次城市龙舟赛既有全区36个街镇的龙舟队伍，也特别邀

请森兰地区周边的外高桥集团股份、迪卡侬、药明生物、中船动

力、富林特、弗列加等企业的中外员工组建9支队伍参加。赛事

采用22人龙舟，进行300米直道赛。经过紧张激烈的角逐，龙舟

赛冠亚季军分别由三林镇队、花木街道队、祝桥镇队获得。

据介绍，森兰区域以262万平方米绿地与72万平方米水域

为核心，与近75万平方米的商业体、办公楼宇、酒店公寓、名校

资源等融合形成“推窗见绿、出门有湖”的无界生活之城，近年来

已举办斯巴达勇士赛、彩色跑、国潮音乐节、简单生活节、浦东牡

丹节、森兰无界生活节等一批知名体育和文化IP活动。

市委常委、浦东新区区委书记朱芝松出席。

首届森兰杯龙舟赛举办

排列5第24150期公告
中奖号码：12904

每注奖金100000元

排列3第24150期公告
中奖号码：129

直选每注奖金1040元

组选3每注奖金346元

组选6每注奖金173元

超级大乐透第24065期公告
中奖号码：

05+10+18+26+27 03+06

一等奖 11 8094947元

一等奖（追加） 2 6475957元

二等奖 360 41325元

二等奖（追加）69 33060元

三等奖 314 10000元

四等奖 1063 3000元

一等奖基金积累数：

921687696.24元

体彩公报

“鉴真号”轮是国内自主研发的首艘满足EEDI（船舶能效设

计指数）第三阶段要求的豪华客滚船，取得CCS（中国船级社）

的G-ECO绿色生态船舶船级符号。 （采访对象供图）

第三轮中央生态环境保护督察在上海

（上接第一版）“从工业锈带到生活秀带”线路，引导

市民游客走进耶松船厂旧址、北外滩、黄浦码头旧

址、毛麻仓库、杨树浦水厂、东方渔人码头、绿之丘，

触摸百年工业文明的肌理和感受工业遗产如今的华

丽转身。配合文物主题游径的发布，“建筑可阅读”

微信小程序昨起推出为期半个月的发现“最上

海”——建筑打卡活动，打卡满足一定数量将获得相

应文创产品奖励。

活动现场，还发布了上海市第四次文物普查形

象标识和“沪上繁花 ·六千年”——上海文明探源系

列微剧预告片。今年“文化和自然遗产日”，市文

化和旅游局联动全市各区文旅局、各相关主体围绕

“开启发现之旅、探寻城市之源”主题，策划开展大

量线上线下活动，并组织近40处文物建筑免费开

放，营造保护传承中华文明的浓厚社会氛围，丰富

假日文旅体验。

实证    年历史，上海考古成果完整首发

（上接第一版）“参照范围1和范围2的目标，我们预

计年内可达标。”佛吉亚中国区运营副总裁李丽说，

目前企业面临的主要挑战之一是在2030年实现范

围3的目标，即在更大的“绿色之环”上推动产业链

减排。这是一个更加复杂的系统，困难多种多样，尤

其是当业务仍处在增长曲线中，企业要做到碳排放

净减少，就需要付出双倍努力。

作为“链主”，佛吉亚上个月首次在中国召开供

应商大会，要求供应商在2027年内部减排80%，并

接受EcoVadis在环境、道德、可持续采购等方面的

评估，从今年下半年开始，这份评估将在报价方案

中体现出来。“我们在组织、采购、物流等关键环

节分别制定了具体行动计划，以达到同频共振的

效果。”

同时，作为汽车零部件巨头的佛吉亚，则是整车

厂商的“链上企业”，需要满足来自上游企业的“双

碳”需求。“国内外整车厂商的要求不尽相同，时间节

点也有差异。”李丽说，走得超前些的企业，提出了更

“苛刻”的减排目标，供货的工厂就会先行低碳化改

造，再慢慢推广至更大范围。

一条条“绿链”环环相扣、相互交织，螺旋式推动

整个产业链、价值链变“绿”。此次碳博会期间，

CN100绿色低碳供应链链主企业联盟揭牌成立。

立邦中国可持续发展办公室负责人汤若玲透露，去

年，立邦中国自身运营碳排放量较基准年下降

6.85%，当下企业正为31家供应商开展ESG培训，并

参与到客户的“灯塔工厂”建设中，加速全价值链碳

中和进程。

市发展改革委环资处处长郭建利表示，要以

CN100链主联盟为纽带，以市场驱动为牵引，有效助

力重点行业实现碳中和目标。

“碳”寻赋能之效

在绿色低碳的上海实践中，政府部门在建立健

全绿色循环经济体系中发挥着重要作用，打通关键

“痛点”，帮助一条条“绿链”加速与国际接轨。

此前，市场监管部门在走访中发现，不少钢铁、

铝、电力等领域的企业反映，全产业链碳排放核算总

是“算不准”“不权威”，这使得企业在出口时容易面临

“碳关税”，为此，市市场监管局决定启动上海“产品碳

足迹认证”试点。认证处处长田义龙介绍，这项认证

可使产品从生产、贮存、运输、流通直至报废的碳排放

都“有迹可循”。“这样一张产品全生命周期的‘体检报

告’，将促进企业更好规划产品生产模式，及时调整发

展方向，在绿色低碳发展道路上走得更稳、更远。”

考虑到“产品碳足迹认证”的工作手势，长三角

绿色认证联盟编制了相关通则，并配套发布钢铁、电

动载人汽车、锂电池和太阳能电池等重点出口产品

以及家具、民生消费品等首批11项产品类别规则

（PCR）采信清单，为产业链上下游企业对接国际标

准和规则提供保障。

加快上下游和国际间的互认互通，一直是钢铁

行业打通绿色产业链的破题关键。基于国际统一标

准的环境产品声明（EPD）是行之有效的方式。2022

年5月，钢铁行业EPD平台发布，踏出绿色低碳发展

的关键一步。欧冶云商相关负责人介绍，截至今年

4月，EPD平台已发布96份钢铁产品、21份矿石产

品、3份空气分离产品和2份废钢回收服务的EPD，

同时推进与国际对等平台的互认，不断提升中国

EPD平台的行业公信力，向世界展现中国钢业企业

的绿色低碳实践。

上海四方合力“碳”寻绿链

（上接第一版）《微神/VISION》的受众既有

被形式吸引的普通观众，也有资深的越剧爱

好者。翻看社交平台，戏迷关于流派的讨论

不在少数。剧中，王婉娜用流派的特色塑造

人物，现实里的“我”唱的是徐派的高亢洒

脱，幻境里的“我”选用了更具朦胧感的唱

腔。故事最终，王婉娜的徐派和盛舒扬的傅

派合为一体，也暗合了故事里的你中有我、

我中有你。

代代相承，越剧的发展始终
在进行时

《微神/VISION》两轮演出，钱惠丽都没有

错过，剧中唱腔变化的建议也正是由她提出

的。第一轮演出进剧场前，钱惠丽在越剧院

排练厅里看了连排，因为缺少影像部分的配

合，她也有些迷茫：“会不会太小众了？”看完

首演后，她的评价转变为：“新的风格出来了，

还有点意犹未尽。”对于王婉娜而言，钱惠丽

是善于启发的老师，眼神往哪看，动作如何

摆，两人的交流常常如同朋友一般有商有

量。身为当代徐派的代表艺术家，钱惠丽并不

要求王婉娜一味模仿，而是提示她：“一切技巧

都是为人物服务。艺术没有对错，只有适合与

不适合。”

任何一门戏曲剧种的传承都离不开上一代

对下一代的口传心授。2008年，彼时的王婉娜

坐在剧场看了人生第一部越剧——钱惠丽主演

的《西厢记》。“这个穿着披风的小生好帅。”她感

叹时没有想到，徐派日后也成为她不断提高精

进的目标。2021年，在纪念徐玉兰诞辰100周

年系列演出《北地王》里，王婉娜担纲主角“北地

王”。钱惠丽除了全程把场排练，为后辈抠戏，

更是在正式演出时，站在乐池，在作品一头一尾

献声主题曲。越剧徐派的传承，以这样一种会

心的方式在两人之间流动。

无论是在戏校和汪秀月学戏，还是进院跟

随钱惠丽学习，王婉娜在排练演出的过程中愈

发感受到：流派并非固定框架，而是一种不断

更新的艺术形式。“流派流派，本身要流、要

变，只有不断流、不断变的流派，才会显出勃

勃生机。”越剧宗师徐玉兰的这番话，她如今

切身体会。

王婉娜与徐玉兰的接触不算多，仅有几次

见面，她却很难忘记。有一回，汪秀月带着王

婉娜和几位学生到徐玉兰家中，请她看戏点

拨。王婉娜唱了一段《追鱼》，彼时徐玉兰的

一只眼睛视力已经不太好，但仍细致地捕捉到

王婉娜眼神里的不足，“你的眼睛里没有鱼，

你的眼神也要有戏。”表演后，王婉娜还拿出

一张自己颇为满意的剧照，徐玉兰一看，指着

照片说：“你的衣服没有遮好，把靴底子给露

出来了，这样不好看。”

徐玉兰去世那天，王婉娜和同学们在外地

演出《红楼梦》。听到消息时，王婉娜已经化好

了全妆，为了不影响演出，她只能强忍泪水。看

到学生这副模样，心情同样沉痛的汪秀月安慰

她，演好接下来的戏，便是对宗师的最好告慰。

“从前老师还在的时候，总觉得自己还是个孩

子，突然走了之后，‘传承’两个字对我来说有了

更具象的意义。”王婉娜对记者说。

非遗舞台艺术的传承和发展，观众和市场

是最直观的检验者。此番《微神/VISION》上演

后，作品收到了老舍戏剧节的邀请，有望下半年

在北京上演。“我们还想报名更多的戏剧节，想

去更多的地方演出。”王婉娜满怀期待。年轻人

每一个日夜里的思索、一次次充满勇气和锐意

的尝试，都在助推越剧的现在进行时。

流派的生机勃勃在于不断流不断变

（上接第一版）她透露，利物浦最初是一个小

渔村，在18、19世纪因为跨大西洋的贸易

成为重要的贸易港口，很多移民来到利物

浦，使其一跃成为英国第二大城市，并在第

二次世界大战期间发挥了关键作用。“虽然

曾遭受战争重创，经济一度严重衰退，但多

亏我们的文旅产业。”劳拉 · 派伊说，和很

多旅游城市一样，利物浦有很多的地标建

筑，但更值得关注的是这座城市丰富的传统

习俗、文化表现形式，包括以足球为代表的

体育文化，独特的口音、多元的音乐，市民

的幽默、热情等。

“它们使利物浦成为利物浦，也赋予了

我们强烈的身份认同和自豪感。”劳拉 · 派

伊表示，为了更好地延续这些刻在DNA里

的文化基因，英国利物浦国家博物馆总馆自

2011年向公众开放以来，一直致力于通过

各种形式对其进行展示。“我们面临过很多的

挑战，其中最大的挑战就是城市在不断发展，

意味着我们要不断更新展览内容。”她透露，

利物浦举办很多节日和活动，去年的欧洲电视

歌唱大赛吸引了来自世界各地的数千名歌手。

其间，博物馆有意识地从电视台以及歌迷那里

收集各类见证物或影像等。“我们有必要为子

孙后代保存并保护好我们的文化故事和遗产。”

事实上，很多文博场馆本身就是非遗保护

单位，对非遗的传承传播具有天然使命。上海

图书馆馆长陈超介绍，该馆有两项市级非遗，

分别是碑刻传拓及拓片装裱技艺和古籍修复技

艺。而上图拥有的数千万册馆藏中有数百万的

古籍历史文献，这些特藏与篆刻、书法、雕版

印刷术、活字印刷术、宣纸制作技艺等非遗密

切相关。“最近几年，我们馆非遗团队每年修

复的古籍都在一千册以上，碑拓800平方尺以

上，在全国图书馆界名列前茅。馆里做的大型

展览，背后都少不了这些传承人的努力。”陈

超说，传承文明、服务社会是所有图书馆人的

初心使命，这之中包括了无形文化遗产的保存

和提供相关服务。该馆也为此做了一系列尝

试，比如留存非遗技艺各种形式的资料、在上

图讲座推出非遗大讲堂，参加各类非遗展示和

体验活动等。

“联合国人居署提出大都市遗产概念，强

调用动态发展的眼光重塑遗产界定、管理与

开发方式，大都市中具有历史、文化、社

会、经济或者社会价值的资产，包括有形的

建筑、街区、地标、景观，以及城市历史、

传统和集体技艺相关的文化实践都应该被系

统地看作遗产，并且成为我们留给未来的重

要资源。”他认为，这种新的视野尊重城市是

动态的生命体、有机体，重视城市文化在快速

流动与演进中自然积淀而成的景观，有必要加

以学习、借鉴，助力我国和上海的遗产保护进

入新的阶段。

如何以有形展现无形传承活态文化


